

GIGAスクール後の 情報モラル教育はどう変わっているのか?

ネットモラル

GIGAスクール構想で、情報モラル教育はどう変わったのか。
長年、倉敷市教育委員会の教育ICT推進課で情報モラル教育に携わり、現在は倉敷市立連島南小学校の教頭を務める鷺田先生にお聞きしました。

GIGAで変わる 情報モラル教育のあり方

— GIGAスクール構想前後で、情報モラル教育はどのように変わってきていますか？

GIGAスクール以前は、情報モラル教育は、生徒指導の一環として、トラブルが起きたときに、事後対応として指導するイメージが強かったように思います。しかし、GIGAスクール構想で端末やインターネットの利用が日常的になると、トラブルや問題が起きる前に、安全に正しく使うための知識やスキルを伝えるという積極的な指導に変わってきました。

— 情報モラルの指導内容も変わってきたのでしょうか？

私が関わり始めたころは、チャット、掲示板・SNSなど特定のツールに関するトラブル対応が主なテーマでした。現在はSNSを含むネット全般の安全な使い方や、情報の正しい取り扱い方など、より幅広い視点で指導を行うようになってきました。



倉敷市立連島南小学校
鷺田 倫丈 教頭

— 鷺田先生が特に気をつけて指導していることは何ですか？

一番は、安全に使えることです。特にネットで炎上したり失敗したりしてしまうと、取り返しがつかない事態を招くこともあります。そうならないためにも、正しい知識を身に付け、上手に使えるようにすることが不可欠です。

学校だけでなく家庭と 協力して子供を育て

— 倉敷市では、二〇〇六年から「事例で学ぶNetモラル」を市内すべての小中学校で導入されていますが、現在はどのように使っていますか？

まず、授業で活用しています。例えば学活の時間などを使って、トラブルが起きそうなことや心配だなと先生が感じた内容を、先回りして学習します。この動画教材は要点がともコンパクトにわかりやすくとまとまっているので、例えば朝の会でみんなで見聴して、感想を書いたり話し合ったりするだけでも、十分学びになるのではと感じています。

授業参観日に、「事例で学ぶNetモラル」を使った授業を行い、子供と保護者が一緒に学ぶ学校もあります。端末を家庭に持ち帰り、保護者と一緒に教材を鑑賞し、その感想を書いて提出する宿題を出すこともあるようです。

また本校では、授業参観後に子供と保護者が一緒に情報モラルを学ぶ教育講演会を開催しています。広教さんの講師に来ていただいて、スマホやSNSの使い方、その注意点などを学んでいます。保護者からは、「スマホの使い方やルールについて、もう一度家庭で話し合いたい」など好意的な声も寄せられました。その様子は学校通信やホームページなどでも発信し、参加できなかった保護者にも情報を届けています。

— 家庭との連携を重視しているんですね。

その通りです。学校での指導だけでは、子供たちを守ることはできません。学校と家庭が協力し、「両輪」となって情報モラル教育を進めることが重要ですね。

先生方の指導力が 向上してきた

— 情報モラル教育の効果は出ていますか？

倉敷市ではGIGA端末を日常的に使っており、子供同士で共同編集などを行っています。現在まで情報モラルに関する最大なトラブルは起きていません。これは、先生方の指導力が向上したおかげだと感じています。

「事例で学ぶNetモラル」は、動画教材だけでなく、指導案やワークシート、板書の資料まで一式揃っているため、先生方がとても使いやすくなっています。なにより教材内容がバリエーション豊富で、目の前の子供たちの課題に合った指導を行えます。

情報モラルを指導しやすくなったことで、指導経験が積み重ねられ、指導力向上につながっていると感じています。

— 市教育委員会としても、学校現場での活用を支援していますか？

はい。「事例で学ぶNetモラル」は豊富な教材がそろっているため、先生方から、「どの教材を選べばよいか迷う」との声が寄せられることがあります。そこで教育委員会として「指導内容例」を作成し、情報モラル指導で身につけたい力や指導対象の目安となる学年に応じて、適したNetモラルの教材を、表にまとめ、先生方に活用いただけるよう配布しています。

— 最後に、今後の情報モラル教育の展望についてお聞かせください。

今、目の前にある課題やトラブルを防ぐためにだけに情報モラル教育を行うのではなく、今後どんな新しいテクノロジーが登場してきても、「安全に正しく」使える人間を育てることが求められると思います。学校を卒業しても情報モラルについて学び続ける姿勢や、自分で適切な判断をして安全に正しく、上手に活用できる力を育ててあげたいと思います。そのためにも、学校と家庭が一体となり、子供たちの成長を支えていきたいと思っております。



事例で学ぶNetモラル

20周年記念セミナー開催決定!

事例で学ぶNetモラル総監修である堀田龍也先生の基調講演をはじめ、制作に携わっていただいている先生方のパネルディスカッション等を予定しております。

2025 9/13(土) 12:30~16:30(予定)

お申込み方法など詳しくは
ホームページをご覧ください



<https://www.hirokyou.co.jp/netmoral/events/>

会場 シェラトングランドホテル広島
広島県広島市東区若草町12-1

主催/(株)ネットモラル
共催/広島県教科用図書販売(株)

東京学芸大学 教職大学院
教授 堀田 龍也 先生

学校でも! 家庭でも! 授業スタイルや行事にあわせて Netモラル年間指導計画(案)をHPに公開中

※詳しくは広教ホームページをご覧ください

学期	場面	小学校 低学年	小学校 中学年	小学校 高学年	中学校・高校
1学期	端末配布のとき	C-26 小1~2年 タブレットパソコンのやくそく	A-27 小3~4年 IDとパスワードの役割	A-41 小4~6年 IDとパスワードの取扱い	A-25 セキュリティソフト
	端末の持ち帰りが始まる時	C-30 小1~6年 タブレットパソコンを使うとき	C-32 小1~6年 持ち帰り学習	B-36 小3~6年 ネットモラルも大切に	G-03 責任ある情報発信
夏休み	家庭での過ごし方を考えるとき 長いお休みは自己調整が大切	C-24 小1~4年 ネット依存	C-27 小1~6年 ネットと私たちの生活	C-29 小3~6年 年齢制限	A-44 個人情報の登録
	運動会や文化祭など学校行事が多いとき	C-34 小1~4年 作品の著作権	C-28 小3~6年 写真の肖像権	B-26 小5~6年 ネットいじめ	B-22 グルーストークでいじめ
2学期	目の愛護週間 目の大切さを考えてほしい	H-01 画面までの距離と姿勢	H-02 時間についての約束	H-03 画面の見やすさと健康	H-04 学習に合わせた便利な
	学校や家庭でのイベントが多いとき	A-38 小1~4年 不適切なウェブサイト	A-22 小5~6年 スマホで課金	C-21 小5~6年 架空請求や不当請求	A-28 フィッシング詐欺
3学期	環境が変わるとき 使い方やマナーを再確認	A-42 小1~6年 個人情報の取扱い	C-31 小3~6年 協働学習	K-09 小3~6年 スマホのマナーとルール	K-11 SNSと個人情報

「事例で学ぶNetモラル」を活用した出前授業

※有料の場合がございます

新しい時代に求められる情報活用能力。でも…どう教えたらいいの?
そんな先生のために! ※PTA主催での開催も可能です

≡ 出前授業のレポートはこちら

https://www.hirokyou.co.jp/netmoral/hogosha/giving_class.php

≡ お問い合わせ

info-hiroshima@hirokyou.co.jp

広教ニュースレター は、広教が提供するサービスの最新の活用事例や、情報活用能力の育成に取り組んでいる自治体の先生の声をお届けしています。

Web版もオープンしてより気軽に閲覧いただけるようになりました。

広教ニュースレター

検索

広島県教科用図書販売株式会社

〒733-0032 広島県広島市西区東観音町15番12号

TEL 082-291-1088 FAX 082-291-1082

URL <https://www.hirokyou.co.jp>

E-mail info-hiroshima@hirokyou.co.jp